
Сегодня, 22 августа, по всей 
стране отмечают День 
Государственного флага 

Российской Федерации. Этот 
праздник достаточно моло-
дой, но успел занять достойное 
место в череде российских 
календарных торжеств, так как 
призван объединить многонаци-
ональный народ России. И хотя 
22 августа не является выход-
ным днем, но традиционно во 
многих городах нашей родины в 
этот день проходят торжествен-
ные шествия, пропагандистские 
акции и флешмобы.

В столице Северной Осетии ко Дню 
Российского флага также приурочены 
различные праздничные мероприятия. 
В 12.00 на площади Ленина стартует 
акция, в ходе которой активисты будут 
раздавать прохожим ленточки с россий-
ским триколором. Здесь же состоится 
уличный флешмоб «Раскрась карту Рос-
сии». Вся площадь превратится в одно 
большое полотно, на котором будут очер-
чены границы нашей огромной страны. 

Любой желающий сможет примерить на 
себя роль художника и окрасить карту в 
цвета российского триколора.

– Место для проведения флеш-
моба выбрано не случайно. Нам хо-
телось, чтобы в праздничных меро-
приятиях приняло участие как можно 
больше людей. Но так как День Рос-
сийского флага является рабочим 
днем, не каждый имеет возможность 
отпраздновать его вместе с народом. 

Поэтому было принято решение про-
вести флешмоб на площади Ленина, 
где всегда многолюдно, – говорит на-
чальник Управления культуры АМС г. 
Владикавказа Алан Кокаев. – Основ-
ная цель сегодняшних мероприятий – 
воспитание уважения к государствен-
ному символу России, пробуждение 
чувства патриотизма и национальной 
гордости за нашу страну у подрастаю-
щего поколения.

В 15.00 на летней эстраде «Ракушка» 
Центрального парка культуры и отдыха 
состоится праздничный концерт. Жите-
лей Владикавказа порадуют своим вы-
ступлением североосетинские артисты.

День Российского флага – не толь-
ко очередной повод приятно провести 
время, но и возможность выразить 
любовь и уважение своей стране. Этот 
праздник призван объединить наш на-
род, чтобы каждый мог почувствовать 
себя частичкой великой державы. Мы 
решили узнать у владикавказцев, что 
значит для них День флага России.

Руслан Кортиев:
– Для любой страны флаг является 

одним из символов государственно-
сти. Не зря перед флагом присягают на 
верность своей Родине и клянутся с до-
стоинством выполнять служебный во-
инский долг. Государственная симво-
лика России отражает величие нашей 
страны, ее историю и подвиги. Это не-
обходимо доносить до подрастающе-
го поколения, чтобы оно испытывало 
чувство гордости за свою родину. 
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Рейды проводятся в рамках реализа-
ции приоритетного проекта «Народная 
оценка качества». Все результаты будут 

консолидированы и обнародованы на круглом 
столе, куда общественники намерены при-
гласить главных врачей городских и районных 
поликлиник, а также представителей респу-
бликанского Минздрава.

Самый главный вопрос – качество обслужива-
ния пациентов. Это понятие включает в себя ряд 
направлений: запись в регистратуре; наличие или 
отсутствие очередей у кабинетов специалистов, да 
и самих специалистов на рабочем месте; создание 
условий для маломобильных групп населения; воз-
можность максимального обслуживания больного в 
одной поликлинике; доступность главврачей в случае 
жалобы или предложения; реагирование на просьбы 
и замечания и многое другое.

Оговоримся сразу: в проекте может поучаство-
вать каждый житель республики. И касается он не 
только учреждений здравоохранения, но и образо-
вания, социальной сферы. Достаточно зайти на сайт 
onf.ru/narocenka и оставить свой отзыв. Представи-
тель ОНФ в РСО-А Оксана Дзиова говорит, что бук-
вально на днях «фронтовики» побывали в поликлинике 
города Беслана и в поликлинике №4 города Владикав-
каза. В Беслане люди жаловались, что уже неделю не 
могут сделать флюорографию и УЗИ, не принимают 
невропатолог и кардиолог. Помимо замечаний по ле-
чебному процессу, общественники отметили и плохое 
качество полов в помещении. Что касается дыр в полу, 
то, по словам руководства учреждения, уже в этом 
году в поликлинике начнется ремонт, который пред-
усматривает замену напольных покрытий, санузлов, 
окон. С узкими специалистами сложнее. Август – вре-
мя отпусков. А в наличии – только один профильный 
специалист. Вот и проблема. В отсутствие специали-
стов, теперь уже по ремонту оборудования, упирается 

и невозможность сделать снимок грудной клетки. Так 
что, действительно, кадры решают все.

В 4-й владикавказской поликлинике, по словам 
Оксаны Дзиовой, хорошими темпами реализуется 
проект «Бережливая поликлиника», где акцент сде-
лан на вариативность записи к врачу (по телефону, 
через интернет, при помощи терминала, установ-
ленного в фойе учреждения). Это помогает сэко-
номить время и нервы всех взаимодействующих 
сторон. Но все же полностью исключить человече-
ский фактор пока не удается. Поступают жалобы на 
отсутствие врачей на месте в рабочее время. Хотя 
здесь испытывать терпение больного у нерадивого 
сотрудника уже вряд ли удастся. В вестибюле поли-
клиники размещен ящик под говорящим названием – 

«Письмо главврачу». Это своего рода всевидящее 
око. Пил чай в неположенное время? Руководитель 
об этом будет знать – корреспонденция изымается 
ежедневно. Кроме того, в другой емкости собира-
ют анкеты, где также можно указать на все заме-
ченные вами недостатки.

Поликлиника №1, которую также посетил ОНФ, 
обслуживает более 75 тысяч человек, с филиала-
ми – более 120 тысяч. Приходят и за консультация-
ми пациенты других районов города. В коридорах, в 
регистратуре всегда «жарко». Но не в этот раз. Вир-
туальная запись и электронные очереди разгрузили 
живые. Но, как ни странно, довольны не все. 
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Кто-то считает, что лучше сидеть до 
упора, но не ходить два раза: один – за 
талоном, один – к врачу. А кто-то вооб-
ще рассматривал очереди к врачу как… 
место для общения.

Но все же подавляющее большин-
ство посетителей довольно. И резуль-
тат налицо: нет суеты и толкотни у 
привычных окошек, никакой ругани и 
возмущений. Вот только бы еще дисци-
плину отладить и самих больных тоже: 
сказано прийти в 15.00 – надо прийти 
в 15.00. Алла Гасанова обслуживанием 
довольна. Сама она – бывший меди-
цинский работник, а значит, знает всю 
«кухню» изнутри. За коллег рада: поло-
жительные изменения в организации 
труда налицо.

Внимание активистов привлек пан-
дус, вернее, его крутой наклон. С фаса-
да дома заезд для колясочников – нор-
мальный, а вот в фойе к лифтам – очень 
крутой. И хотя руководство поликлини-
ки заверяет, что все сделано по нор-
мативам, представитель штаба ОНФ 
Руслан Цагараев стоит на своем: 
«Надо еще раз замерить. Слишком уж 
крутой наклон. Не заехать на коляске без 
посторонней помощи». «Без посторон-
ней помощи» – это очень важно. Мы же 
говорим о доступной среде для всех. И в 
первую очередь пример должны показы-
вать учреждения социальной сферы.

– Немного рано пришли, – говорит 
замглавврача поликлиники №1 Ахсарбек 
Абисалов. – Сейчас процесс идет к за-
вершению. Имею в виду информатиза-
цию, систематизацию потоков пациен-
тов. Сокращается время пребывания 
больных в учреждении. Мы провели 
сначала хронометражи, потом анализ, 
и в результате получилась полная кар-
тина, где и как теряется время. Сам 

проект «Бережливая поликлиника» на-
правлен на сбережение нервов и вре-
мени как посетителей, так и сотрудни-
ков. Наша поликлиника – это пилотный 
проект, а дальше «бережливое» произ-
водство будет тиражироваться на фи-
лиалы.

Руководство поликлиники отмети-
ло, что нехватки узких специалистов 
не наблюдается, а специалисты если 
и покидают кабинет, то только для 
консультации с коллегой. Сейчас идет 
интенсивная работа для введения оп-
тимальной логистики, и это тоже пункт 
проекта «Бережливая поликлиника».

В целом общественники остались 
довольны посещением. Если что-то 
упустили – пишите главврачу (специ-
альный ящик установлен в вестибюле). 
Хотя нас заверили, что дверь в кабинет 
главврача не закрывается и указанный 
график приемов то и дело нарушается.

Следующий маршрут ОНФ – поли-
клиники Алагира и Ардона.

Тамара БУНТУРИ

Самый главный вопрос – 
качество обслуживания 
пациентов. Это понятие 

включает в себя ряд направ-
лений: запись в регистратуре; 
наличие или отсутствие очередей 
у кабинетов специалистов, да и 
самих специалистов на рабочем 
месте; создание условий для 
маломобильных групп населе-
ния; возможность максималь-
ного обслуживания больного в 
одной поликлинике; доступность 
главврачей в случае жалобы или 
предложения; реагирование на 
просьбы и замечания и многое 
другое.

Мониторинг

ПОЛИКЛИНИКИ 
ДЛЯ НАРОДА

Я постараюсь привести своих ма-
леньких детей на площадь Ленина, 
чтобы они прониклись общим духом 
праздника.

Дзерасса Кокоева:
– На мой взгляд, многие в нашей 

стране не отдают должное значение 
этому празднику. День Российского 
флага – праздник, который помогает 
объединить общество на вечных цен-
ностях – патриотизме, любви к своей 
Родине. Российский триколор олице-
творяет величие и мощь нашей огром-
ной державы, а праздник в его честь 
вызывает в нас чувство гордости за 
свою страну, способствует подъему 
патриотизма у молодого поколения.

Хотя День Российского флага – один 
из самых молодых государственных 
праздников, его с удовольствием от-
мечают по всей стране. Впервые рос-
сийский триколор был поднят над зда-
нием Правительства России в Москве 
22 августа 1991 года, заменив красное 
полотнище с серпом и молотом. В этот 
день на чрезвычайной сессии Верхов-
ного Совета РСФСР было принято ре-
шение считать триколор официальным 
национальным флагом России. Через 
три года, в 1994 году, Президент РФ 
подписал указ, согласно которому 22 
августа объявлено Днем Государствен-
ного флага Российской Федерации.

Если окунуться в историю, то 
впервые бело-сине-красный флаг 

был поднят в 1667 году на первом 
русском военном корабле «Орел». И 
хотя это было время царствования 
Алексея Михайловича, «отцом» три-
колора считается Петр I, который 31 
января 1705 года издал указ, чтобы на 
торговых судах поднимали трехцвет-
ный флаг. Император сам нарисовал 
образец будущего триколора и опре-
делил порядок горизонтальных по-
лос. До сих пор нет единого мнения, 
почему Петр I выбрал именно эти цве-
та для российского флага. По одной из 
версий, белый цвет означает свободу, 
синий – Богородицу, покровительству-
ющую России, красный – державность. 
Другая версия гласит, что белый сим-
волизирует благородство, синий 
– честность и верность, а красный – 
смелость, мужество и великодушие 
русского народа.

Но официальный статус трехцвет-
ный флаг приобрел только в 1896 году, 
когда накануне коронации Николая II 
Министерство юстиции приняло реше-
ние считать бело-сине-красный флаг 
национальным. Так было вплоть до 
апреля 1918 года, когда большевики 
упразднили триколор, заменив его ре-
волюционным красным полотнищем. 
22 августа 1991 года Верховный Совет 
РСФСР отменил решение большеви-
ков и историческое знамя вновь заняло 
свое почетное место.

Алена ДЖИОЕВА

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО 
ТРИКОЛОРА

Дата

Глава АМС 
г. Владикав-
каза Борис 

Албегов посетил 
две городские 
школы, чтобы лич-
но убедиться, что 
ход строительных 
работ в группах 
детских садов идет 
по плану, а каче-
ство работ не вы-
зывает нареканий.

Проблема с не-
хваткой мест в детских 
садах города Влади-
кавказа общеизвестна. 
Слава Богу, что с демографией у нас 
наладилось, а вот с детскими садами 
пока не очень. В 1990-е годы достаточ-
ное количество дошкольных учрежде-
ний было перепрофилировано под что 
угодно. А иногда и просто незаконно 
захвачено. Сейчас идут письма, раз-
ного рода разбирательства, но вернуть 
то, что было, вряд ли удастся. Строить 
с «нуля» – очень накладно. Как поясни-
ли в городской администрации, строи-
тельство современного детского сада 
рассчитывается исходя из числа детей. 
На одного ребенка – 1 миллион рублей. 
Вот и думайте, где взять 250 млн руб. 
на 250 мест, к примеру.

Как выходить из сложившегося по-
ложения? Тем более что процесс обе-
спечения местами в детских садах ма-
лышей от 3 до 7 лет на личном контроле 
президента страны. Во Владикавказе 
уже есть успешная практика адапта-
ции части школьных помещений под 
группы детских садов. К примеру, сош 
№33 или же сош №15, куда и отправил-
ся глава АМС г. Владикавказа Борис 
Албегов во время очередного рейда.

В школе №15 уже работают две 
группы на 62 человека. Теперь вовсю 
идет капитальный ремонт в соседних 
помещениях. Рабочие меняют полы, 
делают стяжку для новых, укрепляют 
и штукатурят стены. Монтируют новые 
электропроводку, системы отопления, 
водопровода, канализации, устанавли-
вают сантехнику. Как только закончат 
с основными работами, приступят к 
отделочным. Директор школы Марина 
Дулаева довольна: садик городу необ-
ходим, а школу нисколько не стеснили. 
Более того, за многие годы привели в 
порядок актовый зал на втором этаже, 
который простаивал из-за сырости. По 
причине прохудившейся кровли дождь 
лил как из ведра. Теперь кровлю заме-
нили  – в зале сухо и тепло.

Есть повод для радости и у дирек-
тора сош №29 Ларисы Лоховой. Эта 
школа тоже «на карандаше» у Бориса 

Албегова, заместителя главы АМС – 
начальника Управления образования 
Романа Гозюмова, префекта Правобе-
режной префектуры Казбека Алагова. 
Кстати, они также принимают участие в 
регулярных рейдах и инспекциях по об-
разовательным учреждениям, оцени-
вают подготовку школ района к новому 
учебном году. Проводятся подобные 
проверки и в левобережной части го-
рода.

В школе №29, по словам директо-
ра, активный ремонт идет с 2011 года. 
В 2012-м «одели» новую крышу, далее 
были отремонтированы спортивный и 
актовый залы. В здании заменили си-
стему отопления, в кабинетах – окна. 
Недавно ввели в строй спортивную 
площадку. В этом году в целях пожар-
ной безопасности обработали специ-
альным средством деревянные кон-
струкции, закупили новые комплекты 
мебели. «Вот нам бы еще ограждение 
установить», – обращается директор к 
Борису Албегову, который, осмотрев 
двор, где уже возвели теневые на-
весы, направился в группы детского 
сада. Там полным ходом идут отделоч-
ные работы. Уже проведена частичная 
перепланировка, не требующая сноса 
основных конструкций, установлены 
новые коммуникации. Осталось про-
вести отделочные работы и благо-
устроить двор, убрав несколько старых 
деревьев, заасфальтировать дорогу и 
завезти игровую площадку. Две новые 
группы рассчитаны на 60 детей.

– К декабрю этого года мы вве-
дем более 220 новых мест в детских 
садах, – подводит итог рейду Борис 
Албегов. – Практически ежеднев-
но выезжаем на объекты. Сегодня 
убедились, что темпы строительства 
хорошие и все контрактные условия 
подрядчики выполняют. Также будет 
введена новая группа и в школе №34 
поселка Заводского. Подобную рабо-
ту администрация намерена продол-
жать и в последующие годы.

Тамара БУНТУРИ

ОСТОРОЖНО: ПОЖАР!
С наступлением жаркой погоды резко возросла опасность возникновения 

пожаров из-за несанкционированного выжигания сухого травостоя и раститель-
ности. Такие мероприятия нередко приводят к ландшафтным пожарам, которые 
губят не только лес, но и жилые постройки. С начала этого года на территории 
республики было выявлено 328 фактов выжигания сухой травы и растительно-
сти. Причиной возгораний, как правило, становится неосторожное обращение 
человека с огнем на природе. Управление Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по РСО-А призывает всех правооб-
ладателей земельных участков не допускать разжигания костров и выжигания 
сухого травостоя и растительности на территориях принадлежащих им земель-
ных участков.

Это чревато прежде всего тем, что пожар может перекинуться на лесные 
массивы и лесозащитные полосы, а также на жилые строения, расположенные 
вблизи очагов возгорания сухого травостоя.

Управление Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по РСО-А призывает жителей республики при обнаружении очагов 
возгорания незамедлительно сообщать об этом по телефону 01 либо 112.

Управление Росреестра по РСО-А

ОБРАЩЕНИЕ

Стиль работы

Школы «прирастают» 
садиками
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В минувшую пятницу в Республиканском 
дворце детского творчества состоялась 
встреча министра внутренних дел по 

РСО-А генерал-лейтенанта полиции Михаи-
ла Скокова с жителями Иристонского муници-
пального округа г. Владикавказ.

На ней также присутствовали глава АМС г. Влади-
кавказа Борис Албегов, старший помощник прокуро-
ра Иристонского МО Михаил Фидаров, председатель 
Общественного совета при МВД по РСО-А Владимир 
Уваров, руководитель Иристонского межрайонного 
следственного отдела по г. Владикавказу полковник 
юстиции Казбек Дзбоев, начальник УМВД России по 
г. Владикавказу Казбек Бекмурзов.

Ранее министр уже проводил подобные встречи 
в районах республики, однако во Владикавказе по-
добный сход состоялся впервые, поэтому Михаил 
Скоков поблагодарил всех присутствующих горожан 
и отметил, что встреча не закончится до тех пор, пока 
все вопросы не будут озвучены:

– Наше общение должно быть максимально от-
крытым и доверительным. У каждого из вас есть 
возможность высказаться. Наша цель – повышение 
эффективности работы полиции, очень важно, чтобы 
каждый житель и гость республики, находясь в любой 
ее точке, чувствовал себя защищенным. Время ре-
гламента не ограничено, и отвечать на вопросы бу-
дем ровно столько, сколько потребуется.

Прежде чем приступить к вопросам, с докладом 
выступил Казбек Бекмурзов. Он сообщил, что за по-
следние семь месяцев было зарегистрировано 5 000 
заявлений и обращений от граждан о происшествиях 
и преступлениях.

– Эта цифра повышается из года в год, что гово-
рит о повышении доверия граждан к правоохрани-
тельным органам. Основной рост количества заре-
гистрированных преступлений произошел за счет 
выявленных сотрудниками органов внутренних дел 
преступлений, в первую очередь в сфере незакон-
ного оборота оружия, наркотиков, а также фактов 
документирования лиц, управляющих транспортным 
средством в состоянии алкогольного опьянения, – 
сказал Казбек Бекмурзов.  

Он также сообщил, что в городе сохраняется по-
ложительная тенденция снижения тяжких и особо-
тяжких преступлений. За семь месяцев текущего 
года на четверть сократилось число краж, на 20% 
снизилось число квартирных краж и фактов мошен-
ничества. На 40% меньше причинений тяжкого вре-
да здоровью, на 60% сократились кражи транспорт-
ных средств. Не зарегистрировано ни одного факта 
разбойного нападения на граждан, и, что особенно 
важно, на территории Иристонского округа не было 

ни одного факта убийства. В целом раскрываемость 
увеличилась по всем направлениям. 

По окончании доклада Михаил Скоков высоко 
оценил проделанную работу и поблагодарил личный 
состав за высокие показатели.

Далее всем горожанам предложили задать свои 
вопросы. Абсолютное большинство людей пришло 
на собрание, чтобы высказать слова благодарности 
участковым уполномоченным, чья работа постоянно 
на виду у людей.

Однако прозвучали и насущные вопросы горожан, 
такие как нехватка парковочных мест и свободное 
передвижение автотранспорта на проспекте Мира. 
Люди просят освободить эту зону от машин, чтобы в 
городе была свободная зона для пеших прогулок.

Как сообщил Казбек Бекмурзов, ситуация под 
контролем. На данном участке регулярно патрули-
руют три дежурных наряда ДПС, а также работает 
эвакуатор. Однако решить данную проблему можно 
было бы при помощи специального ограничивающе-
го технического оборудования. Как сообщил глава 
городской администрации Борис Албегов, вопрос 
обеспечения безопасности на пр. Мира является од-
ним из приоритетных. Оборудование по ограничению 
автотранспорта стоит около 10 миллионов рублей, 
средства на его приобретение будут заложены в го-
родской бюджет на 2018 год, и уже в апреле-мае оно 
будет установлено.

Что же касается парковок, то вопрос также стоит 
остро. Министр ВД отметил, что количество машин в 
городе постоянно увеличивается, а улицы не стано-
вятся шире, поэтому парковочных мест на всех по-
просту нехватает. Такая тенденция в будущем может 
привести к серьезным дорожным коллапсам во Вла-
дикавказе. В связи с этим Михаил Скоков предложил 
Борису Албегову совместно разработать программу 
организации безопасного движения на улицах Вла-
дикавказа на современном уровне.

Как оказалось, в городской администрации уже 
проработали этот вопрос. 

– Нами определены три площадки под много-
ярусные парковки в 4-5 этажей и еще два подземных 

этажа. Расположены они будут на улице Куйбышева, 
площади Штыба и возле «Банка Москвы». Они рас-
считаны на 1 000 парковочных мест в сумме. Сейчас 
мы на стадии подготовки документации, – сообщил 
Борис Албегов. 

Не осталась без внимания и ситуация вокруг КПП 
«Верхний Ларс». Сейчас, после установления виде-
окамер, заторы исчезли, однако еще недавно авто-
мобилисты простаивали долгие часы в многокило-
метровых пробках. Люди интересуются, как будет 
поддерживаться порядок и действительно ли ситуа-
ция находится под полным контролем.

Михаил Скоков заявил, работа на КПП организо-
вана таким образом, что она полностью исключает 
коррупционную составляющую. Кроме того, любому 
транспортному средству перемещаться вне очереди 
строго запрещено. Если кто-то себя плохо чувствует, 
его на служебном транспорте доставляют в специаль-
но оборудованное помещение, а водитель продолжит 
продвигаться в очереди. Автотранспорт личного со-
става также теперь можно опознать по специальным 
пропускам, которые размещены на лобовом стекле 
машины. Скоков также предложил общественности 

провести двухнедельный круглосуточный контроль на 
КПП, чтобы те лично убедились, как устроена работа.

Еще одна жительница города сообщила о том, 
что на улице Дзусова в ряде торговых точек продают 
алкоголь и табачные изделия несовершеннолетним. 
Министр внутренних дел поручил Казбеку Бекмурзову 
в кратчайшие сроки провести рейдовые мероприя-
тия и лично отчитаться о результатах работы. 

Несколько часов длилась встреча министра ВД с 
населением города Владикавказа. Ни один вопрос 
не остался без внимания. Те проблемы, которые не 
удалось решить на месте, будут обязательно рассмо-
трены в кратчайшие сроки. В целом же такой формат 
общения с народом помогает не только выявить то-
чечно нарушения в той или иной сфере, но и укрепить 
уровень доверия к людям в погонах.

Зарина МАРГИЕВА

Официально

Встреча с жителями

Михаил Скоков: Наша цель – 
повышение эффективности работы полиции

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ ВСТРЕТИЛСЯ 
С СЕРГЕЕМ МИРОНОВЫМ 

Вячеслав Битаров да л поло-
жительную оценку работе 
регионального отделения 

партии и отметил личный вклад 
лидера «Справедливой России» 
в выделении средств для строи-
тельства жилья пострадавшим в 
результате теракта в г. Беслане.

– Вы приняли активное участие в 
помощи нашим жителям, пострадав-
шим в страшной бесланской трагедии. 
Часть из них в свое время осталась 
без жилищных сертификатов.  Вы лич-
но обратились к президенту страны. 
В том числе благодаря этому и состо-
ялось выделение средств. Хочу вас за 
это поблагодарить, – сказал Вячеслав 
Битаров.

Сергей Миронов уже не впервые в 
республике. С Северной Осетией, как 
рассказал политик в ходе встречи, его 
связывают давние дружеские отноше-
ния. По разрешению вопроса с финан-
сированием строительства жилья для 
пострадавших в теракте депутат ГД от-

метил свою принципиальную позицию:
– Я очень рад, что действительно 

какая-то доля моего участия в этом 
есть. Готов всегда помогать и буду это 
с большим удовольствием делать. 

Глава Северной Осетии подчер-
кнул, что за годы плодотворной работы 
у «СР» в регионе сформировался свой 
электорат. Партия, по словам Битаро-
ва, работает не только в предвыборный 
период и не использует черный пиар в 
агитационных целях:

– Партия, которую вы возглавляете, 
в республике известна. Она не первый 
год работает и сейчас так же активна, 

не в пример некоторым другим 
партиям, которые объявляются 
только на выборах и стараются 
какими-то скандальными пиар-ак-
циями набрать электорат, то высе-
ляя нас из Владикавказа, то ограж-
дая колючей проволокой. Так не 
бывает, чтобы потом эти предста-
вители претендовали на большое 
число избирателей.

Руководитель «Справедливой 
России» поблагодарил Главу РСО-А 

за положительную характеристику ре-
гионального отделения партии и выра-
зил уверенность в том, что предстоя-
щие сентябрьские выборы в Северной 
Осетии пройдут прозрачно и законно. 

Сергей Миронов также подчеркнул, 
что в стране в целом сегодня непростая 
социально-экономическая ситуация. 

– Вижу, что, как руководитель ре-
спублики, вы прилагаете максимум 
усилий, и получается. Я знаю, что до-
полнительные средства из федераль-
ного бюджета выделяются. Уверен, что 
это нужно делать. Рад, что республика 

решает те задачи, которые поставлены 
Президентом РФ. 

В частности, была отмечена работа 
по выделению дополнительного субси-
дирования из федерального центра и 
то, что республика без федерального 
финансирования многие, в том числе 
социальные, обязательства выполнить 
не может. 

– Здесь опять же памятую о добрых 
отношениях. Всегда готов подставить 
плечо и ходатайствовать при рассмо-
трении бюджета осенью на будущий 
год, – добавил Сергей Миронов.

Лидер «СР» также пообещал ока-
зать содействие в решении еще одной 
наболевшей проблемы с переселени-
ем граждан из ветхого и аварийного 
жилья. Тема, напомнил Сергей Миро-
нов, обсуждалась в мае на заседании 
Госсовета, где Глава государства по-
ручил Правительству РФ и регионам с 
1 января 2019 года ввести постоянный 
механизм переселения граждан из вет-
хого и аварийного жилья. 

Пресс-служба Главы РСО-А

Во Владикавказе сохран яется положи-
тельная тенденция снижения тяжких и 
особо тяжких преступлений. За семь 

месяцев текущего года на четверть сокра-
тилось число краж, на 20% снизилось число 
квартирных краж и фактов мошенничества. На 
40% меньше причинений тяжкого вреда здо-
ровью, на 60% сократились кражи транспорт-
ных средств. Не зарегистрировано ни одного 
факта разбойного нападения на граждан, и, что 
особенно, важно на территории Иристонского 
округа не было ни одного факта убийства.
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В течение августа эксперты 
«Навстречу безопасности» 
совместно с ГИБДД респу-

блики в рамках реализации ФЦП 
«Повышение безопасности до-
рожного движения в 2013–2020 
годах» проводят с различными 
категориями граждан мероприя-
тия, направленные на повышение 
дорожной культуры и грамотно-
сти и снижение ДТП.

В минувшие выходные на площади 
Ленина во Владикавказе состоялось 
красочное мероприятие в рамках ши-
рокомасштабной социальной кампа-
нии «Навстречу безопасности». В акции 
приняли участие сотрудники Госавто-
инспекции республики и представите-
ли эксперт ного центра «Движение без 
опасности», Всероссийского обще-
ства автомобилистов, Союза театраль-
ных деятелей, народной дружины при 
УГИБДД МВД по РСО-А, Всероссий-
ского движения школьников, а также 
чемпионка мира по тяжелой атлетике 
Светлана Царукаева, чемпионка мира 
по армрестлингу Ирина Макеева, гости 
и жители столицы Северной Осетии. 
Приятно отметить, что поучаствовать в 
акции пришли целыми семьями.

Открывая мероприятие, члены Об-
щественного совета при УГИБДД МВД 
по РСО-А призвали всех соблюдать 
Правила дорожного движения и акцен-
тировали внимание собравшихся на 
ежедневной профилактической работе 
с детьми.

Собравшимся гражданам на площа-
ди Ленина скучать не пришлось, ведь 
для них подготовили разнообразную 
программу: от концертных номеров до 
автогородка. Безусловно, центральной 
частью акции стало приобщение ма-
леньких жителей республики к соблю-
дению Правил дорожного движения. 
Для этого эксперты, которые прибыли 
на красном автомобиле безопасности, 
развернули учебные стенды и автого-
родок. И при их помощи наглядно де-
монстрировали, как нужно правильно 
передвигаться на двухколесном транс-
порте. Прежде чем перейти к прак-
тической части, детей подробно про-
инструктировали и вручили каждому 
паспорт участника, который дает право 

проехать по автогородку на велоси-
педе или самокате. Каждое движение 
участников корректировалось экспер-
тами, которые подсказывали, объяс-
няли и даже при необходимости обу-
чали безопасной езде на двухколесном 
транспорте.

В завершение мероприятия всем 
участникам вручили тематические по-
дарки с логотипом социальной кампа-
нии. Любой, кто хотел поспособство-
вать распространению информации 
о мероприятии, мог сфотографиро-
ваться с табличками с названием ак-
ции и выложить их в социальные сети 
с хештегом #Навстречубезопасно-
сти#.

ГИБДД МВД по РСО-А

Горы ошибок не прощают. Как не прощают тру-
сости и малодушия. Пошел в горы, значит, бери 
ответственность за себя и своего товарища. 

В Цейском ущелье завершился учебно-тренировочный 
сбор молодежного крыла РОССОЮЗСПАСа. В течение де-
сяти дней студенты североосетинских вузов, ссузов и кол-
леджей проходили первоначальную горную подготовку на 
значок «Альпинист России». Сборы проводились в рамках 
реализации программы «Патриотическое воспитание граж-
дан Российской Федерации». 

В ходе практических занятий участники сборов отрабо-
тали проведение поисково-спасательных работ на скаль-
ном, снежном и ледовом рельефах, наведение и преодо-
ление переправ через горные реки. Особое внимание было 
уделено работе в условиях техногенных катастроф в горах. 
Опытные инструкторы научили молодежь эвакуироваться 
из задымленных помещений, оказывать первую помощь по-
страдавшим, вязать безопасные узлы. Главное правило кур-
са психологической подготовки, который тоже прошли юные 
спасатели, – никакой паники. 

Второй блок сбора – работа на конкретных маршрутах 
начальной категории сложности по всему горному массиву 
РСО-А. «Давно известная истина – в альпинизме мелочей 
не бывает, – напоминает руководитель сборов заслуженный 
спасатель России Игорь Афанасьев. – Одно из обязатель-
ных условий для каждого альпиниста – умение страховать 
себя и товарища. Для этого надо отлично владеть альпи-
нистской веревкой и специальными приспособлениями». 
Именно поэтому вся учебная работа с альпинистами началь-
ных этапов подготовки проводится на основе программы, 
предусматривающей ознакомление с основами альпинист-
ской техники, дающими возможность совершить учебно-
тренировочный перевальный поход и зачетное восхождение 
на вершину 1Б категории сложности. 

Что и было сделано. После окончания теоретического 
и практического курсов участники сборов выдвинулись на 
перевал Хицан и вершину горы Хицан высотой 3 500 метров 
над уровнем моря. 

И вот этот трехдневный выход и показал степень готовно-
сти каждого из участников – физическую крепость и психо-
логическую устойчивость, умение ставить палатку, готовить 
еду, работать с ледорубами. А главное – умение работать в 
связке, проявляя колоссальную ответственность и степень 
доверия к товарищу. 

Не всем удалось покорить Хицан. Тем весомее значок 
«Альпинист России», тем увереннее почувствовали себя те, 
кто все-таки дошел. Один из них – Владимир Наниев. Парень 
буквально вырос в отряде «Юный спасатель» в сош №14, 
«заболел» горами и профессией спасателя. За шесть лет, с 
той поры как десятилетним пацаном впервые попал в Цей, 
много чему научился. Значок расценивает как первую сту-
пень в профессиональном деле спасения в горах.

Так получилось, что в дни проведения сборов в Цее слу-
чилось несчастье – погибли два альпиниста из Крыма. Всех 
инструкторов, находящихся на базе, задействовали на по-
исково-спасательных работах. Практически все новички 
тоже изъявили желание оказать посильную помощь. Так что 
проверка на прочность не заставила себя ждать.

Тамара БУНТУРИ

«НАВСТРЕЧУ БЕЗОПАСНОСТИ»

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ

Акция 

Сборы 

Родителям на заметку 
СКОРО В ПЕРВЫЙ 

КЛАСС

Итак, ваш ребенок пойдет 
в первый класс. Учеба 
для него – совершенно 

новый вид деятельности. Даже 
если ваш малыш ходил в дет-
ский сад и подготовительную 
группу школы, поход в первый 
класс – серьезный стресс, 
который может затянуться на 
несколько месяцев.
Первоклашке нужно привыкнуть 

к новому режиму дня, стать более 
самостоятельным и освоиться в 
коллективе. Поначалу одноклассни-
ки и учитель для ребенка – совер-
шенно чужие люди, выстроить от-
ношения с которыми ему придется 
без помощи родителей. Кроме того, 
надо соблюдать школьные правила 
и усваивать большой объем новой 
информации.

Все эти факторы могут привести 
малыша к переутомлению, наруше-
нию сна, изменению поведения и 
даже потере веса. Если родители 
заранее не подготовятся к этому 
периоду в жизни семьи, у перво-
классника могут начаться серьез-
ные проблемы не только в учебе, но 
и со здоровьем.

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКА

 Первоклассник должен спать не 
менее 11 часов в сутки. Если малыш 
утомился после учебного дня, пред-
ложите ему поспать перед тем, как 
приступить к урокам.

 Организуйте полноценное и 
разнообразное питание для малы-
ша. Обязательно накормите ребенка 
плотным горячим завтраком перед 
тем, как отправить в школу. Не забы-
вайте, что родители – лучший пример 
для ребенка. Заведите полезную при-
вычку завтракать всей семьей перед 
началом рабочего дня.

 С началом учебы подвижность 
ребенка серьезно уменьшается. Уро-
ков физкультуры для полноценной 
двигательной активности не хватает, 
поэтому постарайтесь обеспечить 
малышу три-четыре часа на свежем 
воздухе. Если ребенок хорошо справ-
ляется со школьной нагрузкой, запи-
шите его в спортивную секцию.

САМОЕ ВАЖНОЕ
Когда малыш в первом классе, 

первые месяцы могут быть непро-
стыми как для ребенка, так и для его 
родителей. Если заранее подгото-
виться к возможным трудностям, он 
быстро адаптируется к учебной на-
грузке.

Режим дня, правильное питание 
и поддержка папы и мамы позволят 
справиться с любыми проблемами.

А. ЦЕРЕКОВ,
ГБУЗ «Республиканский центр   

медицинской профилактики»

II ГОРОДСКОЙ ФЕСТИВАЛЬ АВТОМОТОСТАРИНЫ
Мы рады пригласить всех владельцев ретроавтомобилей и мотоциклов на II городской фе-

стиваль автомотостарины, который состоится в День г. Владикавказа, 24 сентября 2017 года, 
на проспекте Мира. 

В 2016 году выставка ретроавтомобилей стала одной из самых популярных праздничных 
площадок и мы решили сделать это мероприятие традиционным для нашего города. Все жела-
ющие владельцы ретротехники смогут представить ее на обозрение жителей и гостей города. 

Для того чтобы принять участие в фестивале, необходимо будет прислать свои данные в 
WhatsApp Управления культуры АМС г. Владикавказа (ФИО, марка автомобиля или мотоцикла и 
год выпуска, фотография транспортного средства) по телефону +7 989 035-83-82.

АМС СООБЩАЕТ!
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Осетия всегда славилась 
не только своими спор-
тсменами, но и большим 

числом образованных и инициа-
тивных людей, которые стремят-
ся изменить жизнь к лучшему. 
Мотивированная, образованная, 
активная молодежь – это, по 
сути, стратегический ресурс 
развития любой страны. Поэто-
му особое внимание в Северной 
Осетии уделяется работе по вы-
явлению и поощрению молодых 
людей, которые хотят работать 
на благо своей республики.

Среди студентов проводятся раз-
личные научные конференции, конкур-
сы, где учащиеся вузов демонстрируют 
свое стремление к занятиям научной 
деятельностью. Поощрять таких сту-
дентов необходимо. Лучшие из сту-
дентов филологических факультетов 
ежегодно становятся обладателями 
стипендии им. Васо Абаева.

Она назначается распоряжением 
Правительства РСО-А с 2001 года сту-
дентам-филологам высших учебных 
заведений, аспирантам, докторантам 
и молодым ученым за достижения и 
усиление мотивации к научной дея-
тельности в области осетиноведения, 
иранистики, общего языкознания, осе-
тинского литературоведения и фоль-
клористики, нартоведения. Размер 
премии – это удвоенная стипендия ла-
уреата. Выплачивается она один раз в 
год – в День осетинского языка и лите-
ратуры.

За 16 лет существования стипенди-
ей им. В. Абаева поощрены 74 челове-
ка. Екатерина Цоколоева – одна из них. 
Выпускница факультета осетинской 
филологии СОГУ, одна из лучших сту-
денток вуза, она сразу погрузилась в 
образовательный процесс, результа-
том которого стали многочисленные 
статьи о жизни и творчестве осетин-
ских поэтов и прозаиков. Кроме того, 
вместе со своим научным руководите-

лем она изучала особенности художе-
ственного перевода литературных про-
изведений. К третьему году обучения 
она участвовала и побеждала в много-
численных научных конференциях. Тог-
да же Екатерина получила стипендию 
им. В. Абаева – первую серьезную на-
граду за свою научную деятельность.

– Финансовое поощрение и пре-
стижный статус стипендии стали хо-
рошим стимулом для меня, и я еще 
больше погрузилась в учебу, – расска-
зывает Екатерина Цоколаева. – По-
сле окончания университета появилось 
желание продолжить исследователь-
скую деятельность в области осетин-
ской литературы, и я поступила в аспи-
рантуру СОИГСИ имени В.И. Абаева.

На сегодняшний день Екатерина 
– артистка хора Национального госу-
дарственного театра оперы и балета 
РСО-А, но исследовательскую дея-
тельность не забросила. Опыт и зна-
ния, приобретенные в университете, 
позволяют ей на высоком уровне пере-
водить стихотворения русских поэтов 
на осетинский язык.

Зарина Суменова – еще одна об-
ладательница престижной премии – 

сегодня сама является сотрудником 
республиканского Министерства об-
разования и науки. Выпускница фа-
культета осетинской филологии в свое 
время за отличную учебу и активную 
исследовательскую деятельность во-
шла в число тех немногих, кто был удо-
стоен почетной стипендии, которая в 
будущем сыграла определяющую роль 
в выборе места работы.

– Я не связала свою жизнь с наукой, 
но решила, что хочу работать в Мини-
стерстве образования и науки. Когда я 
пришла на собеседование, то первое, 
на что обратили внимание в моем ре-
зюме, – это пункт «обладатель стипен-
дии имени Васо Абаева». Так что свою 
роль в моей судьбе она сыграла. Сей-
час я сама организую работу по ее на-
значению, – говорит Зарина.

Талантливая журналистка, одна из 
самых грамотных специалистов в сво-
ей области, победитель всероссий-
ских конкурсов журналистики Наталья 
Цховребова также в свое время была 
удостоена стипендии им. Васо Абаева.

– С первого курса я начала занимать-
ся научной деятельностью под руковод-
ством своего преподавателя, – расска-

зывает Наталья. – Вначале я изучала 
детскую литературу, затем – творче-
ство наших современников. Цели за-
воевывать призы, гранты, премии не 
было. Поэтому стипендия стала для 
меня неожиданностью. Было, конечно, 
очень приятно, в первую очередь пото-
му, что твой труд ценят.

Девушка признается, что навыки 
поиска и анализа информации, кото-
рые она приобрела в вузе, во многом 
помогают ей сегодня в профессио-
нальной деятельности.

Практически все стипендиаты, ко-
торые получали стипендию им. В. Аба-
ева, это люди, которыми республика 
гордится. В этом огромная заслуга 
преподавателей, которые вовремя 
рассмотрели талантливого студента, 
поддержали его и направили в нужное 
русло.

В скором времени комиссия респу-
бликанского Министерства образова-
ния и науки вновь примет решение о 
награждении лучших из лучших. А зна-
чит, резерв интеллектуального потен-
циала республики пополнится достой-
ными молодыми людьми.

Зарина МАРГИЕВА

Лучшие из лучших

Интеллектуальный потенциал республики

Трудно не то что вспомнить, но даже 
вообразить человека, который 
был бы полон такого искрен-

него жизнелюбия, оптимизма, 
тепла, обаяния, как сержант 
контрактной службы из БМО 
Владикавказской отдельной 
мотострелковой бригады 
Манана Хабалова. Исходя-
щий от нее поток дружелюб-
ной, заряжающей всех вокруг 
энергии чувствуется с первой 
минуты знакомства.

Рабочий стол сержанта Хабаловой 
буквально завален бумагами. И стоит ей 
немного промедлить с заполнением докумен-
тов, как кипа разрастается на глазах. Учет личного 
состава, сверочные работы, выписка аттестатов для 
госпитализации военнослужащих, проведение отчет-
ных периодов, документооборот начальника  – все 
это и многое другое входит в ее обязанности. Надо 
ли говорить, что она профессионал своего дела и 
со своей работой справляется на ура, хоть зачастую 
жертвует и обеденным перерывом, и даже выход-
ными. «Все свое время провожу на работе. Спасает 
то, что она мне нравится. Когда знаю, что помогаю 
людям, я счастлива. Ты можешь быть кем угодно, но 
если у тебя внутри нет уважения и любви к окружаю-
щим, это ни к чему хорошему не приведет. Ты должен 
быть в радость людям, тогда и самому легче жить!

Раньше я даже не задумывалась о специфике 
службы в армии, но сейчас могу сказать, что пре-
клоняюсь перед военнослужащими, офицерами. Они 

выполняют такой объем работы, что многим и 
не снилось. Зачастую жертвуют при этом 

общением с семьями, во многом ущем-
ляют себя. Хочется, чтобы люди зна-

ли, что военная жизнь – далеко не 
простая. Еще хочется, чтобы у мо-
лодежи было больше патриотиз-
ма, желания жить и трудиться во 
благо Родине», – говорит сержант 
Манана Хабалова.

Как призналась Манана, она 
всегда видела себя домашним чело-

веком, нежной и ранимой женщиной, 
многодетной мамой. Ведь наглядным 

был пример собственных родителей, 
для которых интересы семьи всегда нахо-

дились на первом месте. Отец делал все, чтобы 
его близкие ни в чем не нуждались, а мама всю свою 
жизнь посвятила детям. Но для их дочки судьба распо-
рядилась иначе. «Считаю, что женщина вполне может 
успешно совмещать работу и домашние заботы. Ей это 
даже на пользу, потому что, сидя дома, становишься 
немного ленивой. А у человека не должно хватать вре-
мени для лени», – уверена моя собеседница.

Однако, несмотря на чрезмерную занятость и лю-
бовь к работе, в приоритете для Мананы всегда есть 
и будет семья. «Всю свою жизнь я посвятила своему 
любимому сыну Таймуразу. Самое хорошее, что я 
сделала в жизни, – направила единственного ребен-
ка в нужное русло! Он по натуре творческий человек, 
всерьез увлекался музыкой. Даже сейчас берет ин-
тернет-уроки, занимается. Потрясающе играет на 
гитаре. Это он в папу! Но я уговорила его пойти по 
иному пути. Он долго сопротивлялся. В итоге окон-

чил военную академию в Рязани, причем я никогда не 
знала, когда у него сессия, – всего добивался сам, 
много занимался, старался. На данный момент Тай-
мураз в свои 24 года в звании старшего лейтенанта 
служит в Управлении Федеральной службы исполне-
ния наказаний. И он благодарен мне за то, что верно 
направила его по жизни.

Вообще-то он внимательный и заботливый. Наде-
юсь, будет таким же в своей семье, которую недавно 
создал. Знаете, так необычно осознавать, что твой 
ребенок вырос, стал самостоятельной личностью. 
До отъезда в Рязань Таймураз был абсолютно дру-
гим человеком, а сейчас он для меня загадка. Воз-
мужал! Я вижу результат своих трудов и я счастлива! 
Горжусь сыном очень!» – говорит так искренне Мана-
на, что невольно проникаешься этими материнскими 
эмоциями.

Восхищает в этой женщине и то, как чутко и уважи-
тельно отзывается она о своей свекрови: «Мне очень 
с ней повезло! Замечательный человек. Женщина-
кремень, с жестким характером, но именно этим она 
мне и нравится. У нее везде идеальный порядок! Она 
не сдается ни при каких обстоятельствах и трудно-
стях! Живет для родных, во многом именно благода-
ря ей наша семья такая дружная. Очень помогала мне 
в воспитании сына, научила его осетинскому языку, 
чего сама я не смогла бы».

Как и любая женщина, Манана мечтает о чем-то 
своем  – чтобы свекровь и мама радовались своим 
детям и внукам, успели насладиться правнуками. 
Мечтает получить долгожданную квартиру и даже от-
крыть кафе, ведь сержант Хабалова в совершенстве 
владеет не только военной профессией, но и кули-
нарным искусством. А еще мечтает вот о чем: «Знае-
те, что бы я сделала, если бы у меня появилось много 
денег? Я помогла бы очень многим людям, которые в 
этом так нуждаются!» – призналась она в завершение 
беседы. Разве можно тут еще что-то добавить?!

Диана ВАРЗИЕВА

Человек и его судьба

ЛУЧЕЗАРНАЯ МАНАНА

Зарина СуменоваНаталья ЦховребоваЕкатерина Цоколаева
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ИЗ ЖИЗНИ УЧИТЕЛЯ
Призвание

Алета хотела сказать что-т о еще, но Костя, кото-
рому такие заявления были явно не по душе, подска-
зал вслух:

– Кажется, мы сбиваемся с повестки. А ты к тому 
же председатель собрания.

– Ладно, скажу по вопросу. Только не думайте, что 
я подхалимка или что-нибудь в этом роде. Чуть что 
обсуждать... Ради галочки, так это дутый формализм, 
не больше. Что делает классный руководитель? На-
правляет? Опекает? По-моему, просто является 
инициатором классных дел. Ведь все большое и се-
рьезное, что у нас было и есть, – это дело рук Вален-
тины Тимофеевны. И наверное, так во многом долж-
но быть, хотя бы потому, что классный руководитель 
есть именно ру-ко-во-ди-тель. Хорошо хоть не носит-
ся с нами, как с детьми, – Алета, ни на кого не глядя, 
опустилась на свое место.

Алешка завозился, а потом, как всегда невпопад, 
брякнул:

– Ну ты даешь... А еще предупреждаешь – не ду-
майте, мол.

– А что, скажешь, это неправда? – вступилась за 
Алету Соня. – Я, например, так же думаю.

Я подняла руку неожиданно для самой себя. Боль-
ше молчать не имело смысла, потому что собрание 
угрожающе приближалось к тому, что было уже не 
однажды: вопрос – после продолжительной паузы 
буквально выуженный чей-то ответ – и опять в том 
же духе. Да и не только это. Становилось как-то не по 
себе. Они обсуждали мои действия. При мне. Нет, я 
вовсе не против демократии. Только когда это чест-
но, по-деловому. А сейчас... Барские интонации Со-
слана, нарочитая поверхностность Тимура, подпе-
вающий «галерке» дискант Алешки, беспомощность 
Кости, наконец, локти в кровь Алеты, желающей во 
что бы то ни стало восстановить истину. Как все мел-
ко, как привыкают к этому. И ведь живут, живут. Даже 
зрелые, солидные люди. А мне бывает невмоготу. 
Председатель дает слово. Какие они разные, мои ре-
бята, – когда смотришь не со спины и вот так, прямо. 
Там – развязнее, смелее, голоса с петушиными на-
скоками. Здесь же – вид приглаженный и с первого 
взгляда даже привычно послушный. Так непросто. 
И говорить, и выслушивать, и главное – принимать 
правду. Решение пришло сразу и окончательно. И 
дальше... я говорила убедительно и, кажется, взвол-
нованно:

– Послушайте, друзья, а если мы дело повернем 
так? Вот я вижу ваше едва скрываемое недовольство. 
Не опускайте глаз. Зачем, когда это – истина. Стоит 
ли нести ее в кулуары? Не лучше ли сейчас, здесь, 
сообща что-то решить, на что-то ответить? Попробу-
ем, а? Нет, не все скажут, я знаю. Давайте выберем 
объективную пятерку, ту, которой верите, кто не зата-
ит ничего, кто, в конце концов, смелее и сумеет сде-
лать выводы от имени класса.

Ребята уловили саму необычность ситуации, на 
какой-то миг растерянно замерли, а потом, словно 
очнувшись, оживленно загалдели, выкрикивая фа-
милии. Итак, Лиля, Алета, Костя и еще молчавшие до 
сих пор Юра, за высокий рост и косую сажень в пле-
чах прозванный в десятом «В» Ильей Муромцем, или 
просто Илюшей, да не очень уверенный в себе, так и 
не успевший повзрослеть Вадик. Немного удивлен-
ная таким представительством (еще бы, ни Матери-
командирши, ни Сослана, ни даже Тимура), я начала 
все с той же последней парты, куда вернулась:

– Вам, именно вам дали классное руководство в 
десятом «В». И вы получили право многое изменить. 
Что бы вы убрали сразу, над чем бы подумали, что бы 
ввели нового, интересного?

Класс опять затаился. Но как-то заинтересован-
но. И только Алешка громким шепотом бросил:

– Братцы, провокация...
На него тут же зашикали. А авторитетная пятерка 

молчала.
– Что же вы, начинайте свою работу. Все в ваших 

руках. Глядишь, придем к общему знаменателю. Ведь 
сообща проще...

Алета заговорила первой. Нет, не потому, что же-
лала. Положение обязывало ее, как говорят, и здесь 
прикрывать амбразуру.

– Ну, уж если честно, мне бы наш класс совсем не 
понравился. И даже не из-за равнодушия, вон сколь-
ко классов в этом отношении куда хуже, хотя это как 
раз и не успокаивает. Не в этом дело. Просто «элита», 
которая появилась у нас сейчас, до обидного много 
на себя берет.

И это не всем приятно. Только другие молчат. Ин-
тересы появились какие-то стандартные, что раньше 
мы дружно презирали. А сейчас все буквально по-

мешались на Лехином «Harley»… Что за мотор, что за 
мотор… На этих рэперах – Блоу, Ракиме, Кертисе; 
на дисках – Уандера, Рэя Чарльза; на своих клу-
бах – сплошь фанаты… И эти вечные разговоры 
о брендах – футболки, джинсы… «Патриция Пепе», 
«Ли Купер», «Ливайс»… Да сколько же можно… Уши 
вянут. Элита всю власть прибирает…

Сослан, пренебрежительно усмехнувшись, бро-
сил:

– Прибирать – это, между прочим, агитировать. 
А по-моему, все наоборот. Как ты там окрестила, 
«элита» пачкаться не хочет. Сами ползут.

Алета вспыхнула до корней волос, резко поверну-
лась к классу:

– Эй вы, ползуны... Их оскорбляют, а они... Сослан 
только чуть привстал, по-прежнему усмехаясь:

– Лишнего, пожалуйста, не пришивай. Оскорбля-
ешь, между прочим, ты... Сама бы не прочь сюда же, 
клянусь. Только ведь не признаешься, хотя нас и при-
зываешь к кристальной честности, к правде и только 
правде, – Тимур небрежно откинулся на спинку стула.

Алета даже задохнулась от возмущения. Я отме-
тила про себя, что последнее действительно имеет 
место, и здесь Тимур оказался принципиальным, и 
все же вмешалась:

– Мы же решили не переходить на частности, не 
сводить счеты, продолжим. Значит, во-первых, «эли-
та». Во-вторых?

Теперь заговорил Костя. Не очень уверенно, но, 
кажется, по теме, хотя и тут не отступил от своей 
любимой формы: обилия абстрактности, философ-
ских терминов. Обычно это выглядело даже смеш-
но. Простое он превращал в нечто завуалированно-
усложненное, и умничанье его быстро приедалось. 
Всем. Так и теперь. Если переводить это на то, что 
для каждого одинаково ясно, он говорил о том, что 

отменил бы вызовы родителей в школу, потому что 
в старших классах такая форма воздействия уже не 
нужна. Я, давно называвшая Костю про себя не иначе 
как Мыльный Пузырь, задала встречный вопрос, так 
ли часто в их классе прибегают к тому, о чем только 
что так пространно рассуждал Костров. Тот, нисколь-
ко не смутившись, ответил:

– Редко, но все-таки...
– А все ли у нас настолько сознательны, чтобы по-

нять суть правильно? Чтобы остановиться вовремя?
– И все же мы должны отвечать за себя сами, – 

примирительно, но твердо сказал Юра и продолжил:
– Если бы я был классным руководителем в нашем 

классе, то стал бы ближе с учениками. Как бы это сде-
лал, не знаю. Но только бы все время думал, что так 
надо. Обязательно.

Это был выстрел, как говорят, в самое яблочко. 
Если бы знал их Муромец, их Илюша, сколько раз-
мышляла я над этим. И как такое действительно 
непросто. Пожалуй, даже самое сложное. Не опу-
ститься до одной ступени, не стать своей в доску, не 
посадить на голову, а все-таки быть близкой, нужной, 
необходимой. Как этого хотелось мне, и как я не мог-
ла. Вернее, что-то есть. Но нет, не то, что стало бы 
одинаково нужным и для меня, и для них тоже. Да, 
Илья абсолютно прав. Без этого не может быть насто-
ящего. И мне многое нужно изменить, наверное, нет, 
прежде всего в себе самой. Но что, что? А собрание 
не стояло на месте. Катя заговорила, не глядя ни на 
кого, глухо, но убежденно:

– А я бы хотела, чтобы меня понимали. Не едини-
цы, каждый ученик. Знаю, что это в идеале, что для 
этого нужен особый талант. Но если бы сама стала 
учителем, без такого не представляла бы своей рабо-
ты. В нашем классе всем трудно именно потому, что 
мы не понимаем учителей... А они нас тоже.

По одобрительному гулу я поняла, что последняя 
фраза всем особенно пришлась по душе. Это было 
уже больно. Согласиться с таким я не могла. Ни за 

что. Разве? Неужели? Почему им так кажется? Зачем 
же тогда те откровения, которые несут мне, часто не 
таясь, зная, что я никому ни словом не обмолвлюсь 
и, как мне казалось еще минуту назад, просто пойму. 
По-человечески. Не возразили. Никто. Даже Алета, 
даже Лариса, даже все тот же Костя. А ведь они, и 
разве только они, и знали меня другой, и обраща-
лись. Не раз. Когда им было трудно, когда станови-
лось просто невмоготу. Эх, ребята... И все же голос 
выдал меня. Предательская дрожь. Вообще-то это 
не в первый раз. Наверное, им не однажды бывало 
заметно, когда я, если говорить без обиняков, едва 
сдерживала слезы. По разным поводам. И пусть это 
происходило нечасто, но ведь бывало, бывало...

– Но непонятно. Почему сейчас все только что-то 
собирают, нанизывают, а каковы пути к вашему иде-
алу?

Вот что хотелось бы услышать. И разобраться... 
И опять Сослан. Все так же, с места.

– А это, между прочим, уже учительское дело – ис-
кать, было бы указано...

Всем стало не по себе. То ли от довольно раз-
вязного тона, то ли от прямоты, которая откровенно 
перешагнула границы дозволенного. Но даже Алешка 
наклонил голову. Даже Тимур. А Сослан уже закусил 
удила:

– Сами же просили. Сами недавно вон какую тему 
подбросили: «Всегда ли истина добра?» Так это, если 
по-человечески, тоже истина.

Опять надо же, в самое яблочко. Но отступать я не 
собираюсь:

– Правильно, просила. И опять прошу. Какие бы 
советы дали вы своему классному руководителю?

– Ну нет, я пас. А то скажу, а вы совсем обидитесь, 
– Сослан чуть скептически глянул на меня, словно за 
это мгновение успел оценить крепость моей нервной 
системы. И сделал это, по-видимому, явно не в мою 
пользу. – А мне, глядишь, еще два года у вас учиться...

– Зря сомневаетесь. Со стороны же виднее. Поче-
му бы не прислушаться к тому, что поможет общему 
делу? – сказать бы им сейчас, что я не из слабых, что 
правда – святое и мне нужно, чтобы именно они, мои 
ученики, умели видеть эту истину, но в последнюю 
минуту я воздержалась, испугавшись того, что они 
сочтут это за пышную, отдающую фальшью тираду. 
И не поверят. Как ни странно, первым поднялся Му-
ромец. Какой-то встрепанный и непривычно злой.

– Вы молчите, – бросил он классу. – А я не хочу. 
И не буду. Скажу о наших уроках. Вот, например, 
внеклассное чтение. Разве в него не должны входить 
детективы, или, по крайней мере, военные приклю-
чения? Разве они не интереснее «Что делать?» или 
«Преступления и наказания?» А вы берете только то, 
что вам нравится. А мне, например, кажется, что о 
войне есть книги интереснее, чем у Быкова. А мы вот 
анализируем именно его вещи. Но почему?

Я буквально остолбенела. Объяснять ученику свой 
выбор, вдаваться в подробности того, что такое бы-
ковский психологизм, может, еще оправдываться... 
Но зачем? С какой целью? А я-то думала... Ребята 
неизменно приходили готовыми к урокам, проявляли 
активность, бывало, самостоятельно разбирались в 
нюансах произведения. И это меня очень устраива-
ло. Да что там, в душе я даже гордилась этим. Зна-
чит, что-то тронулось с места, значит, кое-что уже 
получается. Вот тебе и «успехи»... Но это, по всему 
выходит, только цветики, ягодки, видимо, впереди. 
Может, остановить их, пока не поздно? Нет, нужно 
взять себя в руки. Сейчас же. Следующей говорила 
Мать-командирша. Запальчиво и очень серьезно.

– Мне кажется, это смешно. И ты, Юрка, перебор-
щил. Ввел бы еще английский детектив. А что, мы же 
спецшкола. Чарльза Сноу, предположим, Грэма Гри-
на. Начнем анализировать «Фаворита», к примеру, 
Дика Фрэнсиса, или книги Флеминга, Уитли, Агаты 
Кристи... Я тоже, если честно, люблю детективы. Раз-
ные. Ты вспомни, Илья, вместе же мы охотились за 
Конан Дойлом, Томасом Харди. Но чтобы путать нашу 
классику с этими книгами? Загнул ты, Муромец, это 
точно.

– У каждого свое мнение. И я своего не изменяю, 
– буркнул раздосадованный Юра. И тут неожиданно 
поднялась Алета.

– Я тоже, не знаю, как все, но считаю, что в деся-
том мы не доросли до «Войны и мира», например. 
А нас, говорят, будут пичкать им целую четверть. Как 
раз сегодня было начало темы.

(Продолжение следует.)
Валентина БЯЗЫРОВА,

заслуженный учитель РФ

(Продолжение. Начало в №№88–90)
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Признательность

В училище работала мастером 
одна добрая женщина, которая до-
говорилась с заведующей детским 
садом, находившимся поблизости, 
об устройстве туда моего ребенка. 
Через какое то время, придя за ре-
бенком, я случайно впервые встре-
тила заведующую этим дошкольным 
учреждением Тамару Алексеевну 
Цибирову. Между нами завязался 
разговор, в котором она предложила 
мне поработать в детском саду няней. 
Я с радостью согласилась. Коллектив 
принял меня хорошо. Работалось лег-
ко и с удовольствием, тем более что 
ребенок был рядом. И вот первый 
класс. Я из многодетной семьи. Нас 
три сестры. И у каждой – дети. Встал 

вопрос о собственном месте житель-
ства. Вынужденно я ушла с детского 
сада. Какое-то время работала на за-
воде, мне как матери одиночке выде-
лили комнату в общежитии. Но время 
идет своим чередом. Появилась но-
вая семья, завод закрыли. Но любовь 
к детям взяла свое. Каково же было 
мое удивление, когда я вновь пришла 
к Тамаре Алексеевне и она без лиш-
них слов, спустя столько лет, не отка-
зала мне в работе!

Видя мое старание, отдачу работе, 
ответственность и любовь к детям, она 
настояла на моем дальнейшем образо-
вании. Под ее руководством я окончила 
сначала вечернюю школу, поступила в 
СОГПИ. Я продолжаю работать, но уже 

в качестве воспитателя! Дочь выросла, 
сыновья тоже воспитывались в этом 
дошкольном учреждении, я професси-
онально выросла. Встала потихоньку 
на ноги. Вся моя жизнь, прошла под ру-
ководством этого человека с большой 
буквы – моей второй матери Тамары 
Алексеевны Цибировой.

Тамара Алексеевна всегда умела 
создавать крепкую и дружную коман-
ду. Прекрасные педагоги и настоящие 
профессионалы своего дела: старший 
воспитатель Татьяна Прокопьевна 
Наурузова, завхоз Виолетта Солтанов-
на Гуриева никогда не пройдут мимо 
и протянут руку помощи как в личных 
проблемах, так и в профессиональных.

Много добрых слов хочется сказать 
этим замечательным людям в лице за-
ведующей МБДОУ №67 Тамары Алек-
сеевны Цибировой, посвятившей свою 
жизнь благородному делу воспитания 
подрастающего поколения и отмечаю-
щей в этом году полувековой юбилей 
своей педагогической деятельности.

Поздравляя Тамару Алексеевну 
с этой замечательной датой, вся ко-
манда педагогов желает своему на-
ставнику, чтобы ее хрупкие плечи 
были окутаны вниманием и теплом, 
заботой и поддержкой! Легких трудо-
вых будней, достижений, перспектив 
и постоянного позитивного потока, 
многоуважаемая и любимая Тамара 
Алексеевна!

Анжела УЖЕГОВА

Человек с большой буквы
Моя история может быть похожа на другие, а может быть и нет. 

Далекие девяностые… Оставшись без матери, с маленьким 
ребенком на руках, вынуждена была работать уборщицей в од-

ном из наших училищ. Пришло время устраивать ребенка в детский сад. 
Конечно, хотелось поближе к работе, дому. Каждый раз, когда вспоми-
наю прошлое, думаю о том, что недаром говорят: «Ничего не делается 
просто так».

В редакцию газеты «Влади-
кавказ» пришло письмо 
от ветерана Великой 

Отечественной войны Нины 
Васильевны Пикалевой, в кото-
ром выражается признатель-
ность министру внутренних дел 
РСО-А генерал-лейтенанту 
полиции Михаилу Скокову.

«Уважаемая редакция газеты «Вла-
дикавказ»! Хочу через вашу газету 
выразить сердечную  благодарность 
министру внутренних дел Михаилу 
Ивановичу Скокову и всему личному 
составу МВД по РСО-А.

Уважаемый Михаил Иванович, спа-
сибо Вам за то, что, несмотря на свою 
занятость, находите время, чтобы не 
забывать о нас. Вы первый министр ВД 
за всю мою жизнь, который проявляет 
такое внимание и заботу о ветеранах, 
который лично уже второй год посеща-
ет меня.

В моем небольшом доме уже дав-
но не было ремонта. Сделать само-
стоятельно эту работу было уже не под 
силу. Но Вы, Михаил Иванович, увидев 
все своими глазами, дали поруче-
ние своему личному составу, который 
справился с поставленной задачей на 
отлично!

Честно признаться, даже с трудом 
верилось, что это мой дом. И это при-
том, что чуть раньше, ко Дню Победы, 
сотрудники министерства сделали мне 
подарок – заасфальтировали двор, 
улицу перед домом.

Хочу выразить особую благодар-
ность мастеру, осуществлявшему ре-
монт. Евгений Борисович Дзасохов не 

только качественно и быстро выполнил 
все ремонтные работы, он и в даль-
нейшем не оставил меня без помощи и 
внимания.

Пока шел ремонт, меня приветли-
во приютила медико-санитарная часть 
МВД, в госпитале которой я смогла по-
править здоровье.

Хочу поблагодарить весь медпер-
сонал, участкового терапевта Ларису 
Руслановну Макиеву, медсестру Свет-
лану Азиеву, врача Алену Феликсовну, 
заведующую стационаром Валентину 
Владимировну Канукову и особенно 
начальника медико-санитарной части 
МВД Заурбека Магометовича Кабало-
ева. Спасибо вам за то, что Министер-
ство внутренних дел республики всегда 
рядом! Я верю, что вы и впредь продол-
жите добрые дела на благо людей, а 
их сердечная благодарность будет вам 
достойным вознаграждением» – гово-
рится в тексте письма, подписанном ве-
тераном Великой Отечественной войны 
Ниной Васильевной Пикалевой.

Соб. инф.

Фирмы по выпечке и доставке осе-
тинских пирогов практически во всех 
крупных городах России штампуют их, 
продвигают бренд, вводя людей в за-
блуждение. Почему мы молчим? По-
чему ничего не предпринимаем? Хочу 
сделать очень важное, на мой взгляд, 
отступление.

Для носителей осетинской культу-
ры и традиций не секрет, что пироги у 
нас просто так не едят. Даже если их 
пекут без особого повода, все равно 
соблюдаются какие-то правила: это 
всегда происходит с молитвой на всех 
этапах, всегда разрезаются опреде-
ленным образом. Три пирога – «это не 
просто еда, а пища, имеющая сакраль-
ное значение, ведь благодарность 
Богу возносят именно пирогами» (Ми-
хаил Обоев). Сегодня это просто еда. 
Обидно. Я видела, как их делают в по-
добных фирмах. Какое там уважение 
к тесту, какая молитва, какие мысли? 
Просто больно смотреть. Да и откуда 
взяться этому уважению, если пекут их 
люди, не имеющие никакого понятия 
о том, что именно они делают? Вла-
дельцами иногда являются наши соот-
ечественники, но это ничего не меня-
ет. На бренде зарабатывают хорошие 
деньги, выдавая за осетинские пироги 
всякое разное.

Мне пришла в голову мысль: хачапури 
стал брендом раньше, чем наши пироги. 
У них схожая рецептура (не одинаковая, 
а схожая!), они похожи внешне. Может 
быть, и хачапури что-то символизируют 
и имеют более глубокое значение, чем 
просто блюдо? Я выросла в Грузии и 
не помню, чтобы в отношении хачапури 
были какие-то действия сакрального ха-
рактера. Для достоверности обзвонила 
одноклассниц, позвонила сестре. Под-
твердилось. Стала искать в интернете и 
ничего такого не нашла. Зато нашла вот 
что. Цитата из Википедии: «В 2010 году 
Национальный центр интеллектуальной 
собственности Грузии разработал за-
конопроект по защите торгового наи-
менования «Хачапури». В сентябре 2011 
года власти Грузии оформили патент на 
хачапури и еще несколько других блюд 
национальной кухни».

Что же нам мешает создать подоб-
ный центр интеллектуальной собствен-
ности, запатентовать бренд «Осе-
тинские пироги»? Именно настоящие 
осетинские пироги, в рецептуре кото-
рых основной ингредиент – осетинский 
сыр. Кстати, в этом же центре можно 
было бы также запатентовать «Осетин-
ские танцы» и еще много чего, но это 
уже совсем другая история.

Бэлла КОДЗАСОВА

Взгляд со стороны

Почем сакральная пища, 
или бренд любой ценой

Осетинские пироги на сегодняшний день бренд довольно распро-
страненный. Думаю, это ни для кого не секрет. Знают и любят их 
во всей России и за ее пределами. Некоторые особенно любят 

с говядиной и картофелем, со свининой и говядиной, а то и с курицей и 
грибами… Здорово, да? Вкуснотища, наверно… Но только это не осе-
тинские пироги.

По зову сердца

ДОБРЫЕ ДЕЛА

ЕДДС сообщает
Об оперативной обстановке во Владикавказе 

в сфере жилищно-коммунального хозяйства со-
общает Единая дежурно-диспетчерская служба.

В период c 14 по 21 августа на горячую линию 
ЕДДС поступило 156 звонков, касающиеся в том 
числе проблем с электроснабжением, подачей 
холодной и горячей воды, засорами. Специалисты ЕДДС в оперативном поряд-
ке выехали на аварийные места и устранили указанные в обращениях наруше-
ния работы систем ЖКХ. Напомним, связаться с операторами службы жители 
Владикавказа могут по номеру 8 (8672) 53-19-19.

Соб. инф.

ЦИФРА
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Так уж сложилось, особенно в последние годы, 
что назрановский «Ангушт» стал для владикав-
казцев очень неудобным соперником, постоянно 
отбирающим очки у нашей команды. До сих пор 
вспоминается резонансное домашнее поражение 
спартаковцев от принципиального соперника в 
прошлом году. Нынешний матч также не стал ис-
ключением и держал болельщиков в напряжении до 
последних секунд.

«Спартак» активно начал поединок и принялся 
наседать на ворота соперника. Заурбек Камболов 
выполнил несколько нацеленных подач со штраф-
ных на правом фланге, после которых могли забить 
Алан Алборов и Батраз Гурциев. Однако их ударам 
не хватило точности, зато гости в быстрой контрата-
ке вывели Заурбека Конова один на один с Аланом 
Хаймановым, и счет был открыт. Хозяев такой пово-
рот событий явно не устраивал, поэтому они усили-
ли свой натиск. Могли забить Дзамболат Хасцаев, 
Гурциев, Тамерлан Базаев, однако здорово играл 
вратарь или нашим игрокам не хватало точности в 
завершающей стадии. Хайманов тоже не оставался 
без работы и отразил несколько опасных ударов. 

Когда пошло добавленное время и надежда 
на спасение стремительно таяла, произошло не-
большое чудо. В одной из последних атак Алан 
Алборов прострелил к воротам, где Хасцаев под-
правил мяч во вратарскую, а примчавшийся туда 
Гурциев в жесткой борьбе с защитником гостей 
исхитрился затолкать кожаный снаряд в сетку. 
Радости футболистов «Спартака» и болельщиков 
на трибунах не было предела, а «Ангушт» ощутил 
огромное разочарование от гола. Было бы обид-
но проиграть такой матч на глазах своей публи-
ки, и спасение пришло буквально «на флажке».

 В следующем туре 27 августа спартаковцы в го-
стях сыграют с клубом «Спартак-Нальчик».

Другие результаты 5-го тура: 
«Армавир» – «Афипс» – 1:0; «Академия им. В. По-

недельника» – «Анжи-2» – 0:2; «Кубань-2» – «Машук-
КМВ» – 1:2; «Динамо Ставрополь» – «Дружба» – 2:3; 
«Чайка» – «Краснодар-2» – 0:2; «Легион Динамо» – 
«Спартак-Нальчик» – 1:1; «Биолог-Новокубанск» – 
«СКА Ростов-на-Дону» – 0:0.

Вячеслав ГУРЬЕВ
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Футбол

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

СПАРТАКОВЦЫ ЕДВА СПАСЛИСЬ ОТ ПОРАЖЕНИЯ

ОРГАНИЗАЦИЯ
предоставляет:
 УСЛУГИ ПО ЗЕМЛЯНЫМ РАБОТАМ (разра-

ботка котлованов и др.);
 ДОСТАВКА СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ;
 УСЛУГИ СТРОИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ (мех. ло-

пата, бульдозер, бетононасос, грейдер, экскава-
тор, автокран и др.);

Обр. по тел.: 8-928-497-75-75, 40-45-90.

С 10 по 13 августа в Сочи проходил 
смотр боксерских сил на юношеском 
уровне. На берегу Черного моря 170 

спортсменов от 10 до 17 лет из России, в 
том числе из Крыма, Армении, Казахстана, 
Абхазии, выявляли сильнейших в открытом 
турнире города – хозяина зимних Олимпий-
ских игр – 2014, посвященном памяти за-
служенного тренера России, судьи между-
народной категории, мастера спорта СССР 
Владимира Петровича Фетцова.

Осетию на соревнованиях представляла Ре-
спубликанская школа бокса, а большую часть 
делегации составили боксеры спортивного клу-
ба «Победит», тренирующиеся в спортзале одно-
именного завода. Наши юноши и девушки пока-
зали отличный результат в Сочи, завоевав три 
золотые, шесть серебряных и три бронзовые 
медали. Весьма удачно выступил среди взрос-
лых боксеров кандидат в мастера спорта (КМС) 
Георгий Сурхаев в весовой категории 81 кг. Он 
уверенно дошел до финала, но в решающем по-
единке Георгий проиграл более опытному сопер-
нику, мастеру спорта и хозяину ринга, завоевав 
серебро.

Две представительницы прекрасного пола 
защищали честь республики по молодежи и ока-
зались в призах. Ангелина Букулова (КМС) в ка-
тегории 52 кг оказалась сильнее всех своих оп-
поненток и заняла первое место. КМС Олеся 
Таймазова (в/к 56 кг) также выступила достойно 
и стала обладательницей серебряной медали. 
Среди старших юношей чемпионом турнира стал 
Хасанбек Бестаев в весе 46 кг, второе место за-
воевал Мушег Мкртычан (в/к 48 кг), а Алик Боциев 
взял бронзу в весе 50 кг.

В разряде средних юношей вторые места за-
няли внук известного тренера Михаила Сахаряна 
Максим Истомин (в/к 44 кг) и Сармат Хадаев (в/к 
76 кг), а Вячеслав Бязров в весе 48 кг замкнул при-
зовую тройку. Наконец, среди младших юношей 
первое место досталось родному брату Сармата 
Хадаева Хетагу, боксировавшему в категории 46 
кг и превзошедшему результат старшего брата. 
Также здесь Анатолий Вирясов в весе 36 кг рас-
положился на втором месте, а Азамат Керчелаев 
(в/к 31 кг) стал обладателем бронзовой медали. 

Призерам турнира вручили медали и грамоты, 
а чемпионам еще достались и кубки. Наших юных 
боксеров к сочинским соревнованиям подготови-
ли тренеры Михаил Сахарян, Владимир Ясинский 
и Александр Финько. Кстати сказать, буквально на 
днях пришла новость о том, что Министерство  фи-
зической культуры и спорта РСО-А присвоило тре-
неру клуба «Победит» Владимиру Ясинскому зва-
ние «Тренер – преподаватель высшей категории». 

Вячеслав ГУРЬЕВ

Знай наших! 

ЮНЫЕ БОКСЕРЫ ПРИВЕЗЛИ ТРИ ЗОЛОТА ИЗ СОЧИ

ЭТОТ ДЕНЬ В ИСТОРИИ

«СПАРТАК-ВЛАДИКАВКАЗ» (ВЛАДИКАВКАЗ) ‒ «АНГУШТ» (НАЗРАНЬ) ‒ 1:1 (0:1).
19 августа. Владикавказ. Республиканский стадион «Спартак», 
2 000 зрителей.
Главный судья – Д. Недвижай (Ставрополь).
«Спартак-Владикавказ»: Хайманов, А. Алборов, Бутаев, Га-
гиты, Плиев (Кудзиев, 85), Тедеев (Лысенко, 73), Камболов 
(Базаев, 55), Бураев (Дудаев, 40), Цабиев, Гурциев, Хасцаев.
«Ангушт»: Хамхоев, Гитинов, Кишев, Газдиев, Парчиев 
(Ахильгов, 56; Аушев, 90), Дзейтов (Алиев, 79), Далиев (Ал-
богочиев, 90), З. Конов, А. Конов (Янурсаев, 85), Хаматха-
нов, Нурахмедов.
Голы: З. Конов, 33 – 0:1; Гурциев, 90+ – 1:1.
Предупреждения: Газдиев, 2; А. Алборов, 20; Гурциев, 24; Гитинов, 41; Лысенко, 75; Янурсаев, 90+.

• 1864 г. – подписана первая Женевская конвенция;
• 1922 г. – в Зальцбурге (Австрия) открылся фести-
валь театрального искусства;
• 1991 г. – чрезвычайная сессия Верховного Совета 
РСФСР постановила считать официальным символом 
России красно-сине-белый флаг (триколор);
• 2004 г. – Президент РФ подписал Закон о льготных 
выплатах.
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